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Спустя почти шесть месяцев после начала бюджетного 
года актуальным будет обсуждение важных для жите-
лей Маарду тем. Конечно же, все они касаются реализа-
ции средств городского бюджета. Поговорим о том, что 
удалось сделать за первое полугодие, а также о том, что 
еще предстоит осуществить. 

Владимир Васильевич, в Вашем январском обращении 
к горожанам в качестве приоритетных сфер деятель-
ности были заявлены образовательная и социальная 
сферы – с них и начнем. Какие из наиболее крупных про-
ектов получили путевку в жизнь и что пока еще осталось 
нереализованным?

Самый большой и самый важный для нас на сегодняшний 
день проект – это строительство социального дома. С мо-
мента случившейся трагедии прошло полтора года, и только 
теперь, летом 2022 года, мы приступаем к долгожданному 
строительству. Почему этот процесс так затягивался? Причи-
на – в различных бюрократических процедурах. Перед нача-
лом строительства мы обязаны были проводить и провели 
соответствующие конкурсы. Однако выигравшая конкурс 
строительная фирма отказалась выполнять работу по пред-
ложенной цене, поэтому результаты конкурса пришлось анну-
лировать. С чем это связано? Во-первых, с пандемией, которая 
внесла свои коррективы во многие сферы жизни; во-вторых, с 
общей ситуацией в мире, приведшей к небывалому скачку цен 
на все, включая строительные материалы. Тем не менее нам 
удалось урегулировать все эти вопросы и строительство соци-
ального дома в городе Маарду начнется в ближайшее время. 

Социальный дом будет построен на том же месте, по адресу 
Калласмаа, 9. Это будет современное, комфортное трехэтаж-
ное здание с просторными комнатами и со всеми требуемыми 
на данный момент условиями для проживания. Социальный 
дом будет готов и сдан в эксплуатацию следующим летом.

Второй важный по значимости объект – Маардуская гимна-
зия. Здание школы остро нуждается в капитальном ремонте. 
Для этого еще два года назад мы подавали заявку на вы-
деление средств от Европейского Союза по программе СО2. 
Наше ходатайство было удовлетворено. На момент написания 
проекта стоимость всех работ составляла чуть более двух 
миллионов евро. Пока проходили все требуемые конкурсы, за 
это время цены взлетели вверх, и общая стоимость проекта 
выросла почти до семи миллионов евро. Такой дорогостоящий 
проект своими средствами городу не осилить, а финансиро-
вание со стороны Европейского Союза составляет всего лишь 
570 тысяч евро. Если бы мы взяли кредит в размере шести с 
половиной миллионов, то дальнейшее развитие Маарду при-
шлось бы остановить. Именно поэтому было принято решение 
осуществлять ремонт гимназии своими силами, то есть за счет 
средств городского бюджета. Энергосберегаемость гимназии 
улучшится, а здание школы приобретет современный вид. 
Тендер на проектирование здания Маардуской гимназии уже 
объявлен. 

Следует отметить, что город занимается не только гимна-
зией, но и всеми нашими образовательными учреждениями. 
Производится обновление уличного освещения в детском 
саду «Рыым». Реновируются электрические сети в детском 

ВЛАДИМИР АРХИПОВ: «ПОЖЕЛАНИЯ ЖИТЕЛЕЙ УЧИТЫВАЮТСЯ В 
ПЛАНАХ РАЗВИТИЯ ГОРОДА, А СОВМЕСТНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО 

ПРИВОДИТ К ПОЗИТИВНЫМ РЕЗУЛЬТАТАМ»

    РУБРИКА МЭРАФ      
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саду «Сипсик». Идет ремонт в группах детского сада «Рукки-
лилль». В Маардуской основной школе осуществляется ре-
монт коридоров первого этажа. На данный момент в основной 
школе отремонтированы все внутренние помещения. В малом 
здании Каллавереской средней школы идут работы по ремон-
ту первого этажа, устанавливается необходимая для учебного 
процесса вентиляция. Так что здания наших образовательных 
учреждений улучшаются и приобретают достойный вид.

Значимое событие для жителей района Мууга – завершение 
строительства второй части детского сада Мууга, благодаря 
чему создано еще 96 дополнительных мест для наших ребя-
тишек. Открытие такого важного инфраструктурного объекта, 
несомненно, мотивирует людей регистрироваться в городе 
Маарду, что, в свою очередь, способствует пополнению город-
ского бюджета. Поскольку Мууга сейчас является тем районом, 
где происходит наибольший рост числа жителей города,  мы 
уделяем развитию Мууга большое внимание. 

Закончилась реновация Маардуской школы искусств. Зда-
ние утеплено и приобрело красивый вид. Горожане и гости 
города, проезжая по главной улице Маарду, теперь любуются 
красивым зданием, на фасаде которого изображен нотный 
стан с партитурой из известного произведения эстонского 
композитора Хейно Эллера «Kodumaine viis». 

К слову сказать, здания с красивыми изображениями на фа-
садах очень украсили бы наш город. Для осуществления этой 
задумки мы будем сотрудничать с квартирными товарище-
ствами и оказывать им помощь в реализации подобных идей. 
Думаю, что красивые фасады с интересными изображениями 
– это ближайшее будущее нашего Маарду. 

Несколько лет подряд город оказывал поддержку 
квартирным товариществам. Пособия, выделенные на 
повышение энергоэффективности домов и на приве-
дение дворов в порядок, помогли осуществить замену 
крыш, утеплить фасады и улучшить внешний вид мно-
гих домов. Насколько большой интерес к этим програм-
мам у собственников квартир в 2022 году?

Объем работ, который выполняется квартирными товари-
ществами при поддержке города, довольно существенный. 
Интерес к получению пособий на ремонт крыш, замену фа-
садов, строительство парковок и т. д. не ослабевает. В этом 
году на оказание помощи квартирным товариществам мы 
выделили более 100 тысяч евро. 

Очень важно, чтобы фасады домов и крыши были приведе-
ны в идеальный вид, что дает общий красивый вид как домам, 
так и городу. Мы прекрасно понимаем, что в 12-квартирном 
доме собрать средства на ремонт значительно труднее, чем в 
80-квартирном, тем не менее мы предоставляем возможность 
оказания помощи и многоквартирным домам. 

Малым домам выделяются деньги на ремонт и замену фа-
садов и крыш, а многоквартирным мы помогаем с финанси-
рованием ливневых работ, парковок или работ, связанных с 
благоустройством территории.

В связи с тем, что в последние месяцы рост цен был значи-
тельным, мы индексируем суммы пособий и выйдем с предло-

жением к горсобранию увеличить в следующем году объем 
помощи квартирным товариществам, особенно малым квар-
тирным домам (до 20 квартир). В следующем году мы плани-
руем повысить максимальную сумму пособия для реновации 
фасада. 

В начале 2022 года в планах горуправы было проек-
тирование нового Маардуского дома культуры. Какова 
судьба этого масштабного проекта?

В прошлом году мы успешно провели архитектурный кон-
курс на лучший эскизный проект здания дома культуры. Вы-
игравший конкурс проект представляет собой очень красивое 
современное здание, предполагаемая стоимость которого со-
ставляла от шести до семи миллионов евро. Теперь же, спустя 
несколько месяцев, стоимость проекта выросла как минимум 
вдвое. Очень важно разумно расставлять приоритеты – в на-
стоящий момент перед городом стоят более важные задачи 
(например, социальный дом и Маардуская гимназия), поэтому 
реализация проекта дома культуры пока, к сожалению, от-
кладывается. В каком году мы приступим к выполнению этого 
проекта, сказать сейчас сложно, но из планов развития города 
дом культуры никуда не исчезнет и в конечной перспективе 
будет обязательно построен.  

Причиной наибольших нареканий в любом самоу-
правлении являются ремонт и асфальтирование дорог. 
Теперь же, в связи с глобально возросшими ценами на 
дорожные работы и материалы, ситуация еще более 
усложнилась. Как обстоят дела в городе Маарду? При-
шлось ли сократить ранее запланированный объем до-
рожных работ? 

Несмотря на то, что стоимость дорожных работ глобально 
подорожала, все запланированные нами дорожные объекты 
как в части асфальтирования, так и в части бронирования и 
ямочного ремонта будут выполнены.

Из крупных работ, которые завершены, я могу назвать доро-
гу Калласмаа, которая начинается от магазина Maxima XX до 
улицы Старди. Будут сделаны пешеходные дорожки в парке 
на улице Авар и уже осуществлено двойное бронирование на 
многих улицах в Мууга. Также проведено двойное брониро-
вание на части улиц в Приозерном и на небольших дорогах 
в Маарду. Ремонт дороги на улице Ринги (от светофора до 
Маардуской гимназии) был запланирован еще в прошлом 
году, но в связи с тем, что в 2023 году в городе начинается 
широкомасштабный ремонт ливневой системы,  асфальти-
рование этой дороги сейчас нецелесообразно. Мы запустим 
параллельный процесс: строительство и реновацию системы 
водоснабжения и канализации и затем покрытие дороги ас-
фальтом. Так что эти работы будут выполняться в плановом 
порядке.

В целом можно сказать, что работы по асфальтированию, 
запланированные нами в начале текущего года, будут выпол-
нены в полном объеме. 

Перейдем к проектам, актуальным, прежде всего, для 
летнего сезона. Один из них – бассейн под открытым не-
бом на Маардуском озере. 
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Открытие бассейна под открытым небом на озере – резуль-

тат примера хорошей гражданской инициативы, которая нас 
всегда очень радует, и это не первый проект, который выпол-
няется в рамках конкурса «Сделаем город красивее». Горожа-
не активно участвуют в полюбившемся конкурсе, предлагая 
свои идеи, а бассейн под открытым небом, на мой взгляд, яв-
ляется изюминкой этих предложений. 

Бассейн, построенный на Маардуском озере, за короткий 
период уже успел завоевать большую популярность как среди 
любителей плавания, так и среди любителей рыбной ловли. 
Что касается рыбаков, то, по всей видимости, их привлекает 
прежде всего причал, с которого удобно ловить рыбу. Только 
хочу напомнить, что рыбу в самом бассейне ловить нельзя. 
Обращаюсь к рыбакам с просьбой заниматься рыбной ловлей 
по другую сторону бассейна, чтобы не мешать тем, кто пришел 
искупаться. 

Перед началом летнего сезона мы почистили песчаную 
часть пляжа возле Маардуского озера. Также мы планируем 
объявить конкурс на строительство кафе возле Маардуского 
озера – наличие пунктов питания на озере очень важно для 
тех, кто отдыхает в этом красивом месте. 

Традиционно накануне Дня города Маарду в парке Келла-
мяэ мы проводим очистку пруда. Поскольку пруд не имеет ни-
каких проточных вод, то со временем зарастает. С одной сторо-
ны, естественный процесс его зарастания хорош для мальков 
и для рыбы, с другой стороны – это портит его внешний вид. 
Поскольку в пруду парка Келламяэ водится рыба, он является 
центром притяжения рыбаков. Насколько мне известно, кто-то 
из рыбаков не так давно поймал там четырехкилограммовую 
щуку. Вот такой необычный наш центр города, где можно не 
только прогуливаться, но еще и рыбу ловить. Кстати, возле 
пруда можно даже почитать книгу, взяв любое произведение 
из недавно установленного в парке книжного шкафа обще-
го пользования. Парк удобен для чтения, мне самому очень 
нравится это место. Я рекомендую всем, у кого есть желание и 
время, посидеть в нашем парке и почитать. Любой желающий 
может взять книгу для чтения или принести свою. Я сам отнес 
туда книги М. Лермонтова и Э. Асадова. Любители поэзии, по-
жалуйста, пользуйтесь. 

К летним проектам можно причислить и строитель-
ство сцены, задуманной в рамках конкурса «Сделаем 
город красивее». Расскажите о причинах, из-за которых 
не удалось построить сцену в прошлом году и насколько 
осуществима реализация этой идеи в 2022 году?

В прошлом году по инициативе наших жителей, а точнее – 
творческих коллективов города Маарду, было предложено по-
строить открытую сцену в районе парка Келламяэ. В процессе 
обсуждения возможных мест для сцены мы пришли к мнению, 
что установка сцены совсем рядом с жилыми домами может 
впоследствии доставлять много неудобств жителям этих до-
мов по причине большого шума. Учитывая это обстоятельство, 
члены творческих коллективов предложили нам перенести 
строительство сцены поближе к зданию «Рахвамая». 

В связи с тем, что строительство нового дома культуры 
пришлось отложить на неопределенный срок, мы решили 

привести в порядок сквер, который находится за зданием 
«Рахвамая». Речь идет об уютном сквере с прекрасными мно-
голетними деревьями, где в нише здания мы уже строим от-
крытую сцену. В ближайшее время на открытой сцене будут 
организованы концерты и другие интересные представления 
с участием как маардуских коллективов, так и наших гостей.

В этом году в рамках конкурса «Сделаем город красивее» в 
Мууга также победила идея открытой сцены, строительство 
которой запланировано на площадке Леннула. Проектиро-
вание сцены подходит к своему завершению и в этом году она 
обязательно будет построена. Таким образом, в 2022 году в 
Маарду будут построены две сцены под открытым небом в 
разных районах нашего города. 

Раз уж мы упомянули площадку Леннула, попрошу Вас 
рассказать о развитии Мууга.

Как я уже сказал, развитию Мууга мы уделяем большое 
внимание и с каждым годом этот район становится все более 
привлекательным и удобным для жизни.

Немаловажным проектом стало строительство дороги Пир-
нипуу-пст. Не ошибусь, назвав строительство Пирнипуу-пст 
многострадальным, поскольку длилось оно годами. Когда-то 
эта разбитая дорога досталась нам в наследство от нера-
дивых застройщиков, но сейчас, преодолев все сложности, 
строительство Пирнипуу-пст (дороги, пешеходной дорожки и 
освещения) завершено. Основной объем дороги был построен 
в прошлом году, в 2022 году завершено ее озеленение. Пред-
полагается, что благодаря этой улице с современными парны-
ми домами район Мууга может увеличиться примерно на 800 
жителей. Призываю всех жителей нашего прекрасного Мууга 
регистрироваться в Маарду, помогая направлять налоги на 
благоустройство своего города.

Рассказывая о проектах, завершенных в Мууга, хочу побла-
годарить всех активных жителей и гражданское объединение 
Muuga Selts за участие в развитии своего района. Благодаря 
нашему совместному сотрудничеству завершается проект 
развития площадки Леннула, который позволяет еще больше 
расширить детскую площадку, установить скамейки, откры-
тую сцену и осуществить другие работы. Мы прислушиваемся 
к мнению жителей Мууга и стараемся претворять их поже-
лания в жизнь. Пожелания жителей учитываются в планах 
развития города, а совместное сотрудничество приводит к 
позитивным результатам. 

Мы прилагаем максимум усилий для того, чтобы город Ма-
арду развивался и жителям здесь было хорошо и комфортно. 
Город – это большая семья, которая преодолеет любые труд-
ности, если будет действовать сообща.

Не упускаю возможности поздравить наших жителей с Днем 
города Маарду. Хочу пожелать всем нам дальнейшего сотруд-
ничества, потому что именно сотрудничество дает несомненно 
хороший результат в любой области деятельности, за что бы 
мы ни брались.

Желаю счастья и радости каждой семье и, конечно же, про-
цветания нашему любимому городу! С праздником!
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деленные из биоразлагаемых отходов, 
сжигаются, а древесная щепа использу-
ется в качестве дополнительного топли-
ва для работы биогазовой установки. 
Ежегодно компания хочет сжигать до 
3900 тонн отделенных от биоотходов 

15 июля 2022 года Департамент окру-
жающей среды проинформировал Ма-
ардускую горуправу о том, что OÜ EKT 
Ecobio представило ходатайство об из-
менении природоохранного разреше-
ния № KL-511859. Этим изменением 

компания хочет добавить к разре-
шению деятельность по сжиганию 
отходов.

Фирма хочет построить мусоросжи-
гательный завод на месте хранения от-
ходов, где инородные материалы, вы-

ДЕПАРТАМЕНТ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ СООБЩИЛ, 
ЧТО OÜ EKT ECOBIO ПРЕДСТАВИЛО ХОДАТАЙСТВО ОБ ИЗМЕНЕНИИ 

ПРИРОДООХРАННОГО РАЗРЕШЕНИЯ № KL-511859. 
ЖДЕМ АРГУМЕНТИРОВАННЫХ МНЕНИЙ ЖИТЕЛЕЙ МААРДУ

  НОВОСТИ ГОРСОБРАНИЯ 

Очередное заседание Маардуского городского собрания 
состоялось 22.06.2022.

Программа развития города Маарду на 2022–2030 
годы

Горсобрание утвердило новую программу развития, в ко-
торой определены направления развития города Маарду в 
последующие годы. Программа состоит из двух частей и при-
ложений. В первой части описывается нынешняя ситуация в 
городе по сферам ответственности самоуправления. Вторую 
часть составляет стратегия города Маарду: видение, цели и 
организация их реализации.  

Для разработки стратегии были проведены семинары ра-
бочих групп по различным областям, в результате чего сфор-
мулированы видение и цели. Горожане были привлечены по-
средством онлайн-опроса. 16.05.2022, после обнародования 
проекта программы, состоялось публичное обсуждение в 
Маардуском центре досуга.

Подробнее с программой развития можно ознакомиться на 
сайте города Маарду: https://maardu.ee/arengukavad

Отчет за хозяйственный год

Утвержденный горсобранием отчет дает обзор хозяйствен-
ной деятельности и финансового положения Маардуской го-
родской управы и подведомственных ей учреждений в 2021 
году, важнейших событий за прошедший год и предполагае-
мых направлений развития в следующем хозяйственном году.

Отчет содержит:
• отчет о деятельности, в том числе обзор деятельности ком-

мерческих объединений и целевых учреждений, находящих-

ся под доминирующим и существенным влиянием города;
• консолидированный бухгалтерский годовой отчет города 

Маарду, в том числе отчет о выполнении городского бюд-
жета;

• отчет присяжного аудитора.

Важнейшие финансовые показатели консолидированной 
группы по состоянию на 31.12.2021:
• объем баланса консолидированной группы – 64 млн евро, 

нетто-имущество – 54 млн евро;
• доходы от деятельности за отчетный год – 25 млн евро, 

расходы на деятельность – 25,1 млн евро;
• убыток консолидированной группы города – 136 000 евро.

Подробнее с отчетом можно ознакомиться на сайте города 
Маарду: http://maardu.kovtp.ee/eelarve

Изменения в пособиях социальной сферы

Изменения в утвержденных горсобранием постановлениях 
действуют с 01.07.2022.

При назначении социального пособия, зависящего от до-
хода семьи, малообеспеченным считается лицо или семья, 
месячный доход которой на одного члена семьи составляет 
менее 525 евро. Предел дохода второго и каждого последу-
ющего члена семьи составляет 65% предела дохода первого 
члена семьи. Доход лица или семьи рассчитывается на осно-
вании среднего нетто-дохода за три месяца, предшествующих 
подаче ходатайства.

Исходя из изменения «Порядка выделения пособий из го-
сударственного бюджета на молодежное образование по 
интересам и деятельность по интересам для многодетных и 
малообеспеченных семей», лицо или семья являются мало-
обеспеченными, если доход первого члена семьи за один 
мес яц составляет менее 450 евро. Предел дохода второго и 
каждого последующего члена семьи составляет 75% предела 
дохода первого члена семьи.

Также были установлены предельные ставки жилищного 
кредита при расчете прожиточного пособия:
• для жилья общей площадью до 33 м2 – не более 9 евро за 

1 м2 жилого помещения;
• для жилья общей площадью более 33 м2 – не более 8 евро 

за 1 м2 жилого помещения.

Краткая информация

Признаны частично недействительными детальные пла-
нировки объекта недвижимости ул. Крооди, 7 и его окрестной 
территории, земельной единицы Вана-Нарва маантеэ, 1D и 
объекта недвижимости Вана-Нарва маантеэ, 1/2. Был заслу-
шан отчет ревизионной комиссии Маардуского городского 
собрания.

АЙЛАР ЛИРА
Председатель Маардуского городского собрания
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посторонних материалов и до 3900 тонн 
древесины, всего ежегодно будет сжи-
гаться до 5000 тонн отходов.

Департамент окружающей среды 
дал горуправе месяц на формирование 
своей позиции. Для этого в горуправе 
состоятся обсуждения и консультации 
со специалистами и экспертами, будут 
изучены документы, планируется встре-
ча с представителями ЕКТ Ecobio. При-
оритет Маардуской горуправы – защи-
щать интересы города и его жителей, 
а также сделать все возможное, чтобы 
предотвратить возникновение допол-
нительных неприятных запахов в Маар-
ду. Начало деятельности по сжиганию 
никогда не обсуждалось с горуправой 
и не является частью уже выданного 
природоохранного разрешения.

Мнение жителей Маарду относитель-
но этого плана EKT Ecobio очень важно 
для нас. Просим вас прислать нам свое 
аргументированное мнение в письмен-
ном виде до 10 августа 2022 г. на элек-
тронный адрес linnavalitsus@maardu.ee 
(в теме письма указать «EKT Ecobio»). 

С документами, которые предприятие 
предоставило Департаменту окружа-
ющей среды, можно познакомиться в 
их инфосистеме KOTKAS, menetluse nr 
M-118068, taotlus nr T-KL/1008322-6.

Полный текст письма Департамен-
та окружающей среды:

Направление ходатайства ТОО EKT 
Ecobio об изменении экологического 
разрешения № KL-511859 для полу-
чения мнения местного самоуправ-
ления

Сообщаем, что мы приняли к произ-
водству ходатайство ТОО EKT Ecobio 

(регистрационный код 14943490, адрес: 
ул. Артелли, 15, район Кристийне, Тал-
линн, Харьюский уезд, Эстония) (далее 
— предприятие) об изменении экологи-
ческого разрешения № KL-511859. Эко-
логическое разрешение № KL-511859 
было выдано на сбраживание биораз-
лагаемых отходов в месте обращения с 
отходами по адресу Вана-Нарва маан-
теэ, 26, Маарду, Харьюский уезд (када-
стровый признак 44604:002:0038). На 
основании данного разрешения пред-
приятие имеет право осуществлять 
анаэробное сбраживание биоразла-
гаемых кухонных и столовых отходов 
и биоразлагаемых садовых отходов и 
отходов озеленения в объеме до 20 000 
тонн с целью производства биогаза.

Поданным ходатайством предприя-
тие желает, чтобы в разрешение была 
добавлена деятельность по сжиганию 
отходов. Предприятие желает постро-
ить в месте обращения с отходами 
установку для сжигания чужеродных 
элементов, отделенных от биоразлага-
емых отходов, а также древесной щепы 
в качестве дополнительного топлива 
для работы биогазовой станции. Пред-
приятие желает сжигать до 3900 тонн 
чужеродных элементов и до 3900 тонн 
древесины в год, то есть суммарно в год 
будет сжигаться до 5000 тонн отходов.  

С ходатайством об изменении эко-
логического разрешения № KL-511859 
и другими относящимися к делу до-
кументами вы можете ознакомиться 
в информационной системе решений 
в сфере экологии KOTKAS, производ-
ство № M-118068, ходатайство № 
T-KL/1008322-6. 

Просим Вас опубликовать сообщение 
о поступлении данного ходатайства на 

своем сайте в течение семи дней. Так-
же просим Вас представить подробное 
мнение относительно ходатайства в 
течение одного месяца со дня получе-
ния сообщения по адресу электронной 
почты info@keskkonnaamet.ee. Если Вы 
не представите мнение в срок, мы будем 
считать, что Вы дали свое согласование. 
В ходе производства также будет воз-
можность представить свои дальней-
шие позиции.  

Дополнительная информация:
Подача ходатайства об экологиче-

ском разрешении: пункт 3 части 1 статьи 
41 Закона об общей части Экологическо-
го кодекса, пункты 2, 3 части 2 статьи 73 
Закона об отходах.

Обнародование ходатайства: части 1, 
4 статьи 47 Закона об общей части Эко-
логического кодекса.

Представление мнения: часть 2 статьи 
43 Закона об общей части Экологиче-
ского кодекса, часть 2 статьи 16 Закона 
об административном производстве.

Ул. Рохелине, 64 / 80010, Пярну / Тел. 
662 5999 / Факс 680 7427 / Электронная 
почта: info@keskkonnaamet.ee / www.
keskkonnaamet.ee / Регистрационный 
код 70008658.

С уважением,
(электронная цифровая подпись) 
Аннетте Тильк
Специалист в сфере отходов
Бюро по вопросам отходов

Аннетте Тильк 5698 5707 (отходы) 
Annette.Tilk@keskkonnaamet.ee  
Лийа Крумм 5332 5577 (атмосферный 
воздух) 
Liia.Krumm@keskkonnaamet.ee

    ОФИЦИАЛЬНОЕ СООБЩЕНИЕФ      
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 В МААРДУ СОСТОЯЛСЯ ДОЛГОЖДАННЫЙ ПРИЕМ МАЛЫШЕЙ

НА МААРДУСКОМ ОЗЕРЕ СОСТОЯЛОСЬ ТОРЖЕСТВЕННОЕ 
ОТКРЫТИЕ БАССЕЙНА ПОД ОТКРЫТЫМ НЕБОМ

13 июля в Маардуском центре досу-
га после долгого перерыва из-за ко-
ронавирусных ограничений состоялся 
традиционный прием новорожден-
ных и их родителей. В мероприятии 
приняли участие девять семей. Мэр 
города Маарду Владимир Архипов 
поздравил родителей с пополнением 
и вручил самым маленьким маардус-
цам шерстяные одеялки, серебряные 
ложки, поздравительные открытки и 
цветы.

«Рождение ребенка — это прекрас-

ное событие, город Маарду ценит 
каждую семью и каждого ребенка. Я 
искренне надеюсь, что наши будущие 
поколения будут любить Маарду и от-
носиться к городу с такой же заботой 
и уважением, как и их родители. Мы, в 
свою очередь, продолжим работать 
над тем, чтобы обеспечить в городе 
все необходимые условия для раз-
вития и самореализации наших де-
тей», - сказал мэр Маарду Владимир 
Архипов.

В 2022 году в период с января по 

30 июня на Маардуском озере со-
стоялось торжественное открытие 
бассейна под открытым небом, что 
стало хорошей новостью для всех 
любителей купания. Теперь жители 
Маарду могут в полной мере насла-
диться летними радостями, посетив 
новый бассейн.

Открытый бассейн находится по 
левую сторону от причала, выстроен-
ного два года назад, и имеет четыре 
25-метровые дорожки. Установкой 
элементов бассейна занималось 
предприятие Top Marine Infra OÜ. Сто-
имость работ составляет порядка 39 
тысяч евро.

Строительство бассейна стало воз-
можным благодаря идее жителей Ма-
арду, которая победила на конкурсе 
«Сделаем город красивее 2022». 
Благодарим активных участников 
конкурса идей и желаем всем жителям 
города Маарду счастливого купания и 
прекрасного продолжения лета!

  ОФИЦИАЛЬНОЕ СООБЩЕНИЕ 

июнь в Маарду родилось 52 ребенка: 
из них 29 мальчиков и 23 девочки. Са-
мыми распространенными именами 
для мальчиков были Даниил и Дамир. 
Самые популярные имена девочек: 
Николь, Ева и София.

Вместе с родителями в торжествен-
ном мероприятии приняли участие 
Сандер Екимов, Яспер Вийдемаа, 
Мартин Левин, Иван и Мария Ша-
баровы, Вера Максимова, Дамир 
Молотовник, Василиса Диканева, 
Ульяна Кухар и Алекс Абрамов.

Отличный старт купальному сезону дали плавцы Отличный старт купальному сезону дали плавцы 
Маардуского плавательного клубаМаардуского плавательного клуба
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PRISMA ОТКРЫЛА СУПЕРМАРКЕТ В МААРДУ

По словам мэра Маарду Владимира Архипова, горожа-
не очень ждали открытия продуктового магазина Prisma, 
ведь он славится широким выбором товаров и выгодной 
потребительской корзиной. «Появление Prisma в Маарду, 
конечно, обогатит привычное меню горожан качествен-
ными и разнообразными продуктами, которые можно при-
обрести только в этом магазине. Но важно не только это, а 
также и то, что для маардусцев это означает появление но-
вых рабочих мест. Город развивается очень быстро, вместе 
с этим возрастает и потребность в рабочих местах, – сказал 
Архипов. – В Маарду приветствуются любые хорошие на-
чинания!»

По словам регионального руководителя Prisma в Эстонии 
Теэму Кильпия, развитие Prisma набирает обороты, торго-
вая сеть выходит за пределы крупных городов. В этом году 
магазины Prisma открылись в Маарду и Рапла, строится 
магазин Roo Prisma в Харку – он откроется уже в этом году. 
«Открыв супермаркет Prisma, мы создали в Маарду 29 но-
вых рабочих мест и предложили горожанам новый выбор 
товаров по выгодным ценам», – сказал Кильпия.

При разработке ассортимента учитывались мнения 
жителей региона. «Для Prisma очень важны пожелания 
посетителей. Исходя из полученных отзывов, мы сосре-
доточились на зоне Food Market, в которой представлен 
широкий выбор мяса и рыбы, а также готовой кулинарной 
продукции. Свежие хлебобулочные изделия выпекаются в 
расположенной здесь же пекарне Fazer. Мы уделяем особое 
внимание безглютеновым и веганским продуктам», – ска-
зал Кильпия. Он добавил, что посетители супермаркета 
могут оставлять свои отзывы на сайте Prisma и в отделе 
информации магазина.

К услугам клиентов Maardu Prisma также предлагаются 
аппарат для приготовления свежевыжатого апельсиново-

го сока и современная кофемашина. 
Девелопер Maardu Prisma, фирма Capital Mill, является 

одной из ведущих компаний в странах Балтии, работа-
ющей в сфере недвижимости. По словам директора по 
строительству Capital Mill Сильвера Неэмело, значимым 
приоритетом для предприятия является разработка эко-
логичных решений. «Все здание спроектировано в соот-
ветствии с требованиями класса энергоэффективности А. 
При строительстве коммунальных систем использовались 
различные системы рекуперации энергии. Кроме того, 
мы планируем установить на крыше здания солнечную 
электростанцию, благодаря которой будем пользоваться 
зеленой энергией и уменьшим свой экологический след», 
– сказал Неэмело.

Помимо супермаркета Prisma в здании торгового центра 
расположены аптека Südameapteek и два заведения обще-
пита: MySushi и Chopsticks.

Maardu Prisma работает ежедневно с 7:00 до 23:00.
Жители Маарду также могут заказывать товары и в 

ePrisma. В этом случае следует выбрать в качестве обслу-
живающего магазина Lasnamäe Prisma.

Prisma Peremarket AS работает в Эстонии с 2000 года. С 
учетом Maardu Prisma сеть насчитывает 13 магазинов по 
всей Эстонии. Вместе с подразделением поддержки эти 
магазины обеспечивают работой примерно 900 человек. 
Prisma – сеть магазинов в Эстонии с самым широким ассор-
тиментом и самой выгодной потребительской корзиной 
в Эстонии. ePrisma – интернет-магазин с самым широким 
выбором товаров в Эстонии. Prisma Peremarket входит в 
торговый концерн S-Grupp, действующий на рынках Фин-
ляндии и Эстонии.

Открывшийся 30 июня в Маарду новый супермаркет Prisma предлагает жителям города широкий ассортимент 
товаров и поддерживает развитие региона. Maardu Prisma – второй расположенный за пределами крупных 
городов супермаркет, открытый сетью в этом году.

     СДАЮТСЯ В АРЕНДУ
  помещения для бизнеса по адресу Карьяэри, 7.

Информация: AS Maardu Elamu, тел. 6059233, 6059237, 58668562.

Автор фотографии: Тийт Мытус Автор фотографии: Тийт Мытус 

    РАЗВИТИЕ МААРДУФ      
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17 июня Маардуская горуправа организовала торже-
ственный прием лучших выпускников 9-х и 12-х классов, 
принять участие в котором были приглашены 18 лучших 
учеников из всех школ города. Мэрия Маарду премиро-
вала в этом году золотых медалистов суммой в 500 евро 
и обладателей серебряной медали суммой в 350 евро. В 
этом году золотой медали удостоились трое выпускников 
и серебряной медали – двое абитуриентов. 

Мэр Маарду Владимир Архипов поздравил юношей и 
девушек с успешным окончанием школы и началом нового 
жизненного этапа: «Я хочу пожелать вам большой удачи и 
поддержки близких на пути ко взрослой и самостоятельной 
жизни. Не бойтесь перемен, не сомневайтесь в своих силах, 
не откладывайте важных дел на потом. Живите сегодняш-
ним днем, прикладывая максимум сил для максимального 
успеха. Пусть у каждого из вас будет яркая и насыщенная 
жизнь, в которой сбываются мечты. Будьте смелыми, до-
бивайтесь всех поставленных целей и никогда не стойте 
на месте. Двери нашего города всегда будут открыты для 
вас. В добрый путь, дорогие ребята!» 

В МААРДУ ЧЕСТВОВАЛИ ЛУЧШИХ ВЫПУСКНИКОВ ГОДА

ЛАРИСА ЛАНТРАТ 
Педагог детского сада Мууга

12-й класс Маардуской гимназии закончили с золотой 
медалью Кристина Шевченко, Анастасия Чумакова и 
Сергей Смирнов, серебряные медалисты гимназии: Алек-
сей Петров и Егор Томин. Среди выпускников 9-х классов 
были отмечены отличники Виктория Балахонова, Эрика 
Ершова, Аделия Соловьева, Габриэль Петров, Андрей 
Краснов, Михаил Пахущий и Василина Виноградова.

Звания лучших выпускников Каллавереской средней 
школы удостоились закончившие 9-й класс Сандра 
Мяэотс и Карл Шариков. Лучшими выпускниками Ма-
ардуской основной школы в этом году стали Григорий 
Самохвалов, Андрей Пустовалов, Мила Макаренко и 
Алексей Ларин, которые завершили обучение с пятерками 
в аттестате.

В 2022 году общеобразовательные школы города Маар-
ду закончили 179 учеников, из них 122 выпускника получили 
основное образование и 57 учеников завершили обучение 
в классах гимназической ступени.

  НОВОСТИ СФЕРЫ ОБРАЗОВАНИЯ 

Сеть сотрудничества eTwinning – это виртуальная платфор-
ма для учителей, которая позволяет учиться у отечественных 
и зарубежных коллег и участвовать в различных учебных 
проектах вместе с детьми: так дети уже в раннем возрасте 
приобщаются к международному сотрудничеству.

В начале июня мне представилась прекрасная возможность 
участвовать в проходившем в Латвии семинаре eTwinning 
«Outdoor learning and projects in preschool». Обучение на откры-
том воздухе в детском саду всегда было мне близко, и каждый 
год я отмечаю, насколько любознательны дети в такой среде, 

ведь природа дает массу возможностей для исследования и 
изучения. 

В рамках семинара я посетила детский сад Mežmaliņa, из-
вестный участием во множестве международных проектов на 
открытом воздухе. В семинаре принимали участие коллеги из 
пяти европейских стран, среди которых я нашла компаньонов 
для будущего международного проекта «Эмоции в природе», 
который мы начнем уже в сентябре. 

Дети – активные ученики. Они сами придумывают занятия 
и игры, которые можно реализовать на открытом воздухе. 
Надеюсь, что в рамках проекта, который продлится до весны, 
дети познакомятся также с латышским языком и выучат новые 
слова и песни.     

ОБ УЧАСТИИ В СЕМИНАРЕ eTWINNING
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Для справки:
Наталья Миронова – педагог и завуч Маардуской гим-

назии. 
Опыт педагогической работы – 47 лет. 
В городе Маарду живет и работает с 1988 года. 
С 1988 года по 1994 год работала педагогом по организа-

ции внеклассной работы по месту жительства при Маарду-
ском жилищно-эксплуатационном управлении.

С 1994 года работает преподавателем эстонского языка.
В 2007 году приступила к работе в должности завуча 

Маардуской гимназии.
С 2012 года руководит работой с детьми с особыми по-

требностями, в том числе курирует работу спецклассов 
(eriklassid).

В 1977 году поступила в Таллиннский педагогический 
институт, в 1981 году окончила Ленинградский государ-
ственный педагогический институт имени Герцена. 

В 2001 году окончила Таллиннский педагогический уни-
верситет как учитель эстонского языка в русской школе.

В 2003 году в Таллиннском педагогическом университете 
окончила курс «Русский язык как иностранный».

В 2008 году окончила курс «Управление школой».
За большой вклад в развитие сферы образования Ната-

лья Миронова награждена знаком за заслуги. Награда вру-
чена 16 июля 2022 на праздновании Дня города Маарду. 

Наталья Владимировна, прежде всего я хотела бы 
поздравить Вас с важным жизненным достижением, 
с заслуженной наградой, которая является прямым 
подтверждением Ваших высоких профессиональных 
качеств.

Спасибо. Эта награда стала для меня полной неожидан-
ностью. Я благодарна за нее. Работаю с детьми 47 лет и 

НАТАЛЬЯ МИРОНОВА: «ГЛАВНОЕ – ЭТО УВАЖИТЕЛЬНОЕ 
ОТНОШЕНИЕ К РЕБЕНКУ, ОТНОШЕНИЕ К НЕМУ, КАК К 

УНИКАЛЬНОМУ ЧЕЛОВЕКУ»

считаю себя счастливым человеком как в профессиональ-
ном плане, так и в личном.

Как видно, работа по призванию действительно 
способна сделать человека счастливым, однако для 
достижения успеха необходимо в самом начале жиз-
ненного пути сделать правильный выбор. Поэтому 
начну наше интервью с вопроса: как Вы пришли к мыс-
ли о выборе для себя такой сложной профессии, кто 
повлиял на Ваш выбор?

Я из семьи педагога и инженера. Мама работала учите-
лем математики и завучем в 53-й средней школе, в Муста-
мяэ. Ее педагогический стаж – 55 лет. 

В 10-м классе, когда в школу пришел корреспондент из 
газеты, нас, десятиклассников, собрали и задали вопрос 
о будущем профессиональном выборе. Как правило, в 17 
лет еще не всегда знаешь точно, кем ты хочешь стать, и 
на тот момент я очень спонтанно высказала свою мысль о 
том, что хочу быть учителем. Несмотря на то, что папа меня 
уговаривал идти в политехнический на факультет химии, я 
сказала, что выбираю педагогику.

Мама Вас не отговаривала?
Не отговаривала, поскольку в те годы признанными 

были профессии инженера, педагога, врача, юриста, то 
есть большого выбора на тот момент не было. И в 1975 
году я поехала поступать в ВУЗ, хотя еще не знала, в какой. 
Папа ведет машину и спрашивает: «Направо или налево? 
Рига или Псков?» Я выбрала Ригу, факультет иностранных 
языков. Но не поступила. 

В итоге приняла решение пойти работать. Поскольку в 
школе я всегда была лидером, то выбрала работу стар-
шей вожатой в 12-й восьмилетней школе, располагавшейся 

    ОНИ РАБОТАЮТ ДЛЯ ВАСФ      
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тогда на ул. Маяка. С тех пор все и началось. Через год я 
все-таки поехала поступать во Псков на факультет англий-
ского языка. Хотя я окончила школу с пятибалльным атте-
статом и готовилась к поступлению, для прохождения мне 
не хватило каких-то полбалла. Но главное - не сдаваться!

Моя учеба началась на третий после окончания школы 
год, когда я поступила в Ленинградский государствен-
ный педагогический институт имени Герцена. Поступала 
я от Эстонии– успешно сдала экзамены в Таллиннском 
педагогическом институте на факультете русского языка 
и литературы, после чего мне предложили перевестись 
в Ленинградский педагогический институт. Это был пер-
вый набор студентов от Прибалтики. Таких счастливцев из 
Эстонии было пять человек. И в результате - четыре года 
интереснейшей учебы на факультете русской филологии. 

Наталья Владимировна, а Вы сами часто советуете 
кому-то из своих выпускников выбрать профессию 
учителя?

Советую, если я вижу необходимый для этой профессии 
потенциал. Конечно, у молодежи должно быть право вы-
бора и самостоятельность в принятии решений, но иногда 
нужно и направить, поэтому я предлагаю ему или ей: «Ты 
сможешь, поэтому подумай об этом». Но таких ребят не-
много. Очень жаль, что немного.

Почему? Профессия учителя утратила свое предна-
значение в глазах общества?

Пожалуй, это одна из причин. Кроме того, это очень слож-
ная профессия, а молодежь, как мне кажется, порой боится 
трудностей, да и не все выдерживают. Даже придя в школу, 
многие начинающие учителя отработают полгода-год и 
уходят. Это ведь непросто – прийти на урок и что-то перед 
классом рассказывать, а главное – научить. Нужно, чтобы 
тебя услышали, чтобы в тебя поверили, чтобы тебе дове-
ряли. И это не значит, что учитель должен быть на одной 
ноге со своими учениками. Соблюдая дистанцию, добиться 
доверия к себе – это очень важно, но и сложно.

Итак, в 1981 году Вы пришли работать в школу. 
Сначала я пришла работать учителем русского языка и 

литературы в 53-ю школу, которую окончила.

Вы помните свой самый первый урок в качестве учи-
теля, свой первый рабочий день? Какие эмоции тогда 
испытали?

Страх и разочарование. Несмотря на то, что в институ-
те были многие месяцы практики в школах, в пионерских 
лагерях и на семинарах, несмотря на то что этой практи-
ки в институте было весьма достаточно и нас буквально 
муштровали по методике, тем не менее мой первый урок 
был провальный. Я даже помню, что пришла после него 
домой и просто плакала, а маме сообщила, что на работу 
больше не пойду. Но мама моя была очень опытный учи-
тель. Она сказала: «Это нормально. Ты должна через это 
пройти и все получится». 

Те, кто работают в школах, знают, что дети склонны к 
тому, чтобы поиспытывать учителя. В моей профессии по-
сле таких испытаний одни выдерживают и идут дальше, а 
другие не справляются и уходят из школы.

Назовите самые трудные моменты в этой профес-
сии.

Не поверите, но самое трудное – это общение с роди-
телями. С ребенком можно договориться, ему можно все 
объяснить, и он поймет. Даже с очень трудным ребенком 
можно договориться. Ведь ни один ребенок не рождается 

шалопаем, а формирует его огромное количество внеш-
них составляющих. Иногда бывает и так, что дома ребе-
нок растет, как никому ненужная травинка, а школа – это 
то единственное место, где ему уделяется внимание. Так 
вот, с ребенком договориться можно, а с родителями – не 
всегда. К тому же очень часто родители заведомо прихо-
дят в школу с агрессией, с желанием наказать учителя. Не 
разобраться, а наказать. Пусть не сразу, но я научилась 
работать и с такими родителями, применяя свое главное 
правило – общаться с достоинством и спокойствием. Счи-
таю, что только так можно строить отношения с людьми.

Как видно, для общения с родителями у Вас есть 
своя методика. Удалось ли за годы работы в школе 
вывести собственную формулу влияния на стропти-
вого ученика? 

Главное – это уважительное отношение к ребенку, от-
ношение к нему, как к уникальному человеку. Может быть, 
я говорю сейчас о каких-то общепризнанных формах, но 
это работает. Каждый ребенок заслуживает, чтобы с ним 
разговаривали и спокойно объясняли, почему он что-то 
делает не так. Например, я могу говорить, не переходя на 
крик, используя разные интонации и тон голоса, а дети эти 
интонации и тон улавливают и понимают. Это не значит, 
что ребенок мгновенно изменится, но спустя время, иногда 
даже и годы он скажет: «Здравствуйте, Наталья Влади-
мировна. Вы помните тот случай? Мне до сих пор за него 
стыдно, за то, как я себя вел тогда».

Порой воспитательный момент присутствует в про-
тивоположных вещах, однако что же дети восприни-
мают лучше: строгость или доброту?

Совокупность этих волевых педагогических качеств. 
Могу сказать, что для маленьких очень важно, чтобы учи-
тель был добрым, но при этом учитель должен быть и тре-
бовательным – как-то надо учиться это сочетать. А если 
взрослый будет добреньким, тогда ничего не получится. 
Так что строгость и доброта должны быть рядом, их нельзя 
разделять.

Почему, как Вы считаете, дети перестали читать и 
как заинтересовать ребенка чтением?

Это очень сложный вопрос. Во-первых, потому, что ин-
формацию сейчас получают из разных других источников, 
не из книг, что гораздо быстрее. Во-вторых, мама и папа не 
приучили с раннего возраста к книжкам. То есть основная 
проблема идет из раннего детства, где не было примера 
читающих родителей и читать не предлагалось. 

Я сама, как мама своих детей, приходя после двух смен 
работы в школе, каждый вечер садилась со своими двумя 
детьми почитать вслух. Потом мы обсуждали прочитанное. 
И после этого я видела, с каким интересом стали читать мои 
дети и читают до сих пор, полюбив чтение с детства. Да и 
мои родители были книголюбами, а я читала все детство. 
И до сих пор книга всегда рядом со мной.

Если у ребенка нет навыка чтения с раннего детства, то 
он читать и не будет. Я считаю, что нужно читать, потому 
что иначе теряется наш русский язык. Мы ведь перестали 
говорить по-русски красиво. Меня это удручает. А откуда 
можно черпать грамотную речь? Конечно, из хорошей ли-
тературы. 

Пожалуй, задаю этот вопрос всем, кто приобрел 
большой опыт в педагогической деятельности: дети 
стали сложнее?

Да, дети стали сложнее. А еще – гораздо свободнее, что, 
в общем-то, хорошо, потому что с ними очень интересно 
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разговаривать, иногда даже волнительно, ведь порой в 
некоторых областях они разбираются лучше, чем ты. Но, к 
сожалению, с детьми действительно стало еще и сложнее.

В чем состоит эта сложность? Отсутствие дисципли-
ны и уважения ко взрослым?

Утратилось уважение к человеку. На многих детей при-
мер общества оказывает негативное влияние. Дети просто 
видят, как ведут себя взрослые, и копируют их поведение. 
Как я замечаю, многие дети свободны в своих выражениях, 
а нецензурная лексика стала нормой, но так не должно 
быть. Этих детей надо пожалеть. Они по-другому и не уме-
ют. Очень много ребят, ненужных родителям. Знаете, что 

В конце августа Маардуская горуправа в сотрудничестве с 
Институтом развития здоровья вновь начнет в Маарду обу-
чающую программу для родителей «Чудесные годы».

Программа развивает и обучает родительским навыкам ро-
дителей детей в возрасте 2-8 лет. Во время обучения родители 
учатся контактировать с ребенком, узнавать его, разрешать 
конфликты, устанавливать границы и справляться с различ-
ными проблемами. Родительские навыки, приобретенные в 
ходе обучения, помогают предотвратить поведенческие про-
блемы у детей. В более широком смысле они также снижают 
более позднее рискованное поведение. Исследования пока-
зали, что благодаря программе у детей развивается умение 
решать проблемы, улучшаются отношения со сверстниками, 

развиваются навыки самовыражения и самоутверждения, а 
также повышается успеваемость в школе.

Обучение будет проходить в небольшой группе раз в неде-
лю по 2-2,5 часа. Всего по вечерам один раз в неделю пройдет 
16 встреч (4 месяца: c августа по декабрь 2022). Горуправа 
Маарду обеспечит участников программы питанием и при не-
обходимости услугой присмотра за детьми.

Наставники группы – Юлия Коваленко-Дягилева и Алексей 
Норден.

Занятия будут проходить на русском языке. Участие для 
родителей бесплатно.

Дополнительная информация и регистрация: tatjana.gud-
rais@maardu.ee

ПРОГРАММА ОБУЧЕНИЯ ДЛЯ РОДИТЕЛЕЙ «ЧУДЕСНЫЕ ГОДЫ» 
ВНОВЬ ПРОЙДЕТ В МААРДУ

MAARDU PÕHIKOOLMAARDU PÕHIKOOL
МААРДУСКАЯ ОСНОВНАЯ ШКОЛА ОБЪЯВЛЯЕТ ПУБЛИЧНЫЙ КОНКУРС 

НА ЗАМЕЩЕНИЕ СЛЕДУЮЩИХ ДОЛЖНОСТЕЙ:

•  учитель математики на II и III школьной ступени (ставка 0,5, на русском языке)
•  учитель эстонского языка как второго на I-III школьной ступени
•  учитель физкультуры на II и III школьной ступени
•  учитель начальных классов
•  учитель трудового обучения и технологии для мальчиков на II и III школьной ступени 
•  психолог

Заявление, CV и копии подтверждающих квалификацию документов необходимо отправить 
по электронной почте direktor@mpkool.ee. 

Приступить к работе необходимо с 22.08.2022.

потрясает? Когда в школьной раздевалке девчонки или 
мальчишки сидят группами и не идут домой, я их спра-
шиваю: «Ребята, уроки закончились. Почему вы не идете 
домой?» Часто слышу: «Не хочу идти домой. Опять там 
будут кричать». Мне от этого становится грустно.

Тем не менее у нас немало примеров дружных, хороших 
семей и очень много интересной, заинтересованной, та-
лантливой молодежи. И это здорово! 

Наталья Владимировна, я искренне благодарю Вас 
за интереснейшее интервью, наполненное любовью 
к детям и к жизни в целом. Спасибо Вам за этот откро-
венный разговор!
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  ПОКОЛЕНИЕ NEXT 

Уже второй год летнюю смену трудовой дружины в Маарду 
открывает энергичное и эффектное выступление местных 
уличных танцоров, которое собрало более 300 зрителей. Это 
лишь часть того, чем танцевальная школа JJ-Street занима-
ется в Маарду. Тренер Аннели Кырвель и ее ученики не только 
ежегодно выступают на различных мероприятиях, но и сами 
инициируют проекты и делают разносторонний вклад в раз-
витие общины.  

Даже пчела начала танцевать
Организатор Маардуской трудовой дружины Эрика Тиганик 

говорит, что сотрудничать с Аннели Кырвель всегда в удо-
вольствие и уже назревают новые совместные планы. «Впе-
чатления всегда теплые и позитивные. Подготовка открытия 
ученического отряда собирает вместе маардуских любителей 
техники, фотографов и видеографов, актеров, певцов и тан-
цоров, и рождается нечто грандиозное», – делится Тиганик.  

По словам Аннели Кырвель, в этот раз танцевать научился 
даже один необычный персонаж. «Мы дали мастер-класс по 
уличному танцу не только танцорам-любителям, но и научили 
танцевать маскота в костюме пчелы, который обычно не тан-
цует», – смеется Кырвель.

Мэр Маарду Владимир Архипов, участвовавший в открытии 

трудовой дружины, подтвердил, что танцевальная школа JJ-
Street уже стала надежным партнером и уличных танцоров в 
городе высоко ценят. «Под руководством опытных тренеров 
в Маарду вырастет еще немало отличных танцоров. Заме-
чательно, что местные танцевальные школы сотрудничают 
с ученическим отрядом, благодаря чему маардусцы уже не 
один год могут наблюдать красочное и зажигательное шоу -
открытие и различные молодежные флешмобы», – отметил 
Архипов.   

Новый сезон на пороге
Осталось всего несколько недель до нового сезона: осе-

нью в танцевальной школе JJ-Street в Маарду начнутся новые 
тренировки, хореографии и мероприятия. По словам Анне-
ли Кырвель, уличный танец подходит для всех возрастов и 
уровней подготовки. «Те, кто приходят танцевать с нуля, могут 
учиться в своем темпе. У тех, кто хочет испытать свои силы в 
более сложных элементах, в зале будет достаточно возможно-
стей», – заверила Кырвель. Сама она занимается танцами уже 
более десяти лет и растит новое поколение уличных танцоров 
в нескольких городах Эстонии. В Маарду она начинает в этом 
году третий сезон. На тренировках уделяется внимание как 
базовым элементам уличного танца, физической форме и 
выносливости, так и музыкальности и многим другим навыкам 
танцора.     

ЛЕНЕЛЬ КАРУ
Танцевальная школа JJ-Street 

Молодёжный
день

Зона Маардуского
скейт-парка

Программа:
14:00 - Программа для детей
16:00 - Программа экстремального
спорта
18:00 - Соревнования по уличным
танцам

14:00 - 21:00

12.08.2022

УЛИЧНЫЙ ТАНЕЦ В МААРДУ НАБИРАЕТ ОБОРОТЫ
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торых принимали участие также представители Маардуского 
городского собрания и Маардуской горуправы. Оба раза их 
принимала в своем чудесном саду Марион Бобков. В этом году 
темами дискуссии стали молодежь, пожилые люди и окру-
жающая среда. В ходе дискуссии были озвучены проблемы, 
волнующие муугасцев: община очень нуждается в центре 
досуга или общинном доме, где люди любого возраста могли 
бы собираться и заниматься различными делами по интере-
сам; муугасцы мечтают о школе, где дети могли бы получать 
качественное образование рядом с домом; проблемой яв-
ляется и то, что в Мууга зарегистрировано гораздо меньше 
жителей, чем проживает здесь на самом деле, что во многом 
обусловлено именно отсутствием в Мууга общественных ус-
луг. Очевидно, более точную картину населения Мууга даст 
подробное демографическое исследование, которое плани-
руется после поступления окончательных данных переписи 
населения. Надеюсь, что постепенное решение проблем муу-
гасцев приведет к стремительному росту населения, что будет 
полезно как самим муугасцам, так и городу (больше людей 
– больше налоговых поступлений – больше общественных 
услуг и лучше жизненная среда).   

ДЕНЬ ДОМАШНИХ КАФЕ МУУГА В ЭТОМ ГОДУ ОТМЕТИЛ 
ПЕРВЫЙ ЮБИЛЕЙ

В воскресенье, 17 июля, в Мууга прошел День домашних 
кафе, который в этот раз был праздничнее обычного. А имен-
но, День домашних кафе Мууга, проходивший уже в пятый 
раз, отмечал свой первый маленький юбилей. Большое спаси-
бо всем, благодаря кому этот день удался: владельцам кафе, 
гостям, исполнителям, спонсорам!   

По случаю юбилея состоялось вечернее развлекательное 
мероприятие, на котором выступил дуэт Väliharf, а гостей уго-
щали тортом и кофе. Мероприятие посетило порядка сотни 
местных жителей. Концерт и праздничное чаепитие принима-
ли в своем саду Марион Бобков и ее семья. Спасибо! Выступле-
ние ансамбля и изготовление торта спонсировала Маардуская 
городская управа.  

Идея проведения Дня домашних кафе Мууга зародилась 
пять лет назад в группе Muuga rahvas в Facebook, в которой 
на данный момент состоит более 3200 человек и ежедневно 
идут активные дискуссии. Кто-то высказал идею: у всех уже 
есть день домашних кафе, почему бы не сделать такое и в 
Мууга? Сказано – сделано, и вскоре мы анонсировали первое 
такое мероприятие. 8 июля 2018 года состоялся первый День 
домашних кафе Мууга, организаторами которого были Элин 
Филин-Эмайыэ и я. Свои двери и сады для муугасцев открыли 
15 кафе: 14 из них зарегистрировались заранее, а последнее 
присоединилось в день проведения.  

В первые два года я не только занималась организацией 
мероприятия, но и сама открывала кафе, и это подарило мне 
множество прекрасных впечатлений. В последние три года 
я занималась освещением мероприятия: посещала каждое 
кафе, делала фотографии.  

В последние три года в День домашних кафе включена 
также музыкальная программа: в 2020 году в одном кафе 
выступал Bonzo, в 2021 году на вечернем «Мировом кафе» во 
дворе детского сада Мууга выступала Туули Веллинг, в этом 
году на бульваре Мурелипуу выступил дуэт Väliharf. 

Помимо этого, в последние два года в рамках Дня домашних 
кафе проходили дискуссии на важные для общины темы, в ко-

МАРГОТ-ХЕЛЕНА КАСАРИ 
Организатор Дня домашних кафе Мууга 

и председатель правления «Общества Мууга»

    ПРАЗДНИК НАШЕГО ГОРОДАФ      

ДЕНЬ МУУГА И ЯРМАРКА 13.08.2022 12:00–18:00 
https://www.muugaaedlinn.ee/muuga-paev-ja-laat-2022/ 

Муугаский забег * Традиционный волейбольный турнир 
Стритбол 3 на 3 * Ведущий, музыкант и диджей — Риво Рехе 

12:00–12:45 регистрация на забег 
13:00–13:45 Муугаский забег 

14:00 волейбольный турнир за переходящий кубок
15:30 уличный баскетбол 3 на 3 в одно кольцо

Помимо традиционной ярмарки и соревнований гостей ждут музыкальная 
программа в течение всего дня и развлечения для больших и маленьких. 

Приходите всей семьей и проведите день с удовольствием!

 MUUGA SELTS MTÜ 
Вступайте в «Общество Мууга»! 

www.muugaaedlinn.ee/muuga-selts/ 
www.facebook.com/muuga

MUUGA SELTS MTÜ 
Tule Muuga seltsi liikmeks! 

www.muugaaedlinn.ee/muuga-selts/ 
www.facebook.com/muuga 

MUUGA PÄEV JA LAAT 2022, 13.08 kell 12-18 
https://www.muugaaedlinn.ee/muuga-paev-ja-laat-2022/ 

Muuga jooks * Traditsiooniline võrkpalliturniir 
Streetball 3 vs 3 * Päevajuht-muusik-dj Rivo Rehe 

12.00-12.45 registreerimine jooksule 
13-13.45 Muuga jooks 

14.00 võrkpalliturniir rändkarikale 
15.30 tänavakorvpall 3 vs 3 ühe korvi all 

Lisaks traditsioonilisele laadale ja võistlustele on muusikaline 
meelelahutus kogu päeva jooksul ja tegevused nii suurtele kui 

väikestele. Tule kogu perega ja veeda üks mõnus päev! 



ИЮЛЬ 2022

16 МААРДУСКАЯ ПАНОРАМА

чились исключительной гражданской активностью и/или 
благотворительностью, добились высоких достижений, 
представляя город Маарду на различных спортивных ме-
роприятиях, развивали местную общину, были инициато-
рами и организаторами важных для города и его жителей 
проектов, мероприятий и др.

В этом году знаком за заслуги была удостоена Ната-
лья Миронова, педагог и завуч Маардуской гимназии. 
На протяжении многих лет Наталья трудилась на благо 
города и подрастающего поколения и внесла большой и 
важный вклад в развитие сферы образования.

Благодарственные грамоты от города в 2022 году 
получили:
• Ану Сикка – за гражданскую активность и большой 

вклад в организацию танцевально-песенного праздника 
поколений Харьюмаа «Тaas koos» в 2022 году; 

• Молодежное объединение «Компас» – за граждан-
скую активность и большой вклад в благотворительную 
деятельность в различных сферах города Маарду;

• Эрика Тиганик – за гражданскую активность и большой 
вклад в организацию и проведение Маардуской трудо-
вой дружины;

• Илона Андреева – за гражданскую активность и боль-
шой вклад в организацию мероприятия «Парад детского 
транспорта» в 2022 году;

• Екатерина Семенова – за гражданскую активность и 
большой вклад в организацию танцевально-песенного 
праздника поколений Харьюмаа «Тaas koos» в 2022 году;

• Маргот-Хелена Касари – за гражданскую активность и 
большой вклад в руководство Muuga Selts;

• Марион Бобков – за гражданскую активность и боль-
шой вклад в продвижение гражданского объединения 
Muuga Selts;

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, ЛЮБИМЫЙ ГОРОД!

Празднование Дня города Маарду началось с обще-
городской зарядки, которая должна была состояться на 
городском стадионе, но погодные условия внесли свои кор-
рективы, и зарядка была оперативно перенесена в спор-
тивный зал основной школы. Смена локации не помешала 
любителям спорта и активного образа жизни окунуться 
в праздничную атмосферу и продуктивно начать празд-
ничный день. Зарядку провели тренеры Диана Зинченко 
и Ольга Грабовская. 

В 15:00 в парке Келламяэ стартовала праздничная про-
грамма, которая началась с творческих номеров от кол-
лективов нашего города. В 16:00 состоялось официальное 
открытие праздника, на котором к горожанам обратился 
мэр города Владимир Архипов и поздравил всех со знаме-
нательной датой. Мэр в своей речи отметил, что наш город 
– это большая семья, в которой всем рады и каждый готов 
подставить плечо друг другу. Мэр также выразил надежду, 
что такая атмосфера в Маарду будет сохраняться всегда. 

Поздравить жителей города Маарду приехал также ви-
це-мэр Таллинна Вадим Белобровцев. После торжествен-
ных выступлений, на холме возле церкви председателем 
Маардуского горсобрания Айларом Лира и председателем 
молодежного городского собрания Тиграном Гюлумяном 
был поднят городской флаг, который ознаменовал откры-
тие праздника. 

Традиционно в свой день рождения город Маарду чес-
твует и выражает благодарность своим замечательным 
жителям, которые за прошедший год внесли значитель-
ный вклад в развитие различных сфер жизни города, отли-

17 июля городу Маарду исполнилось 42 года, а накануне, 16 июля, были проведены интересные мероприятия 
для жителей и гостей города. 

ПАВЕЛ КУУСИК 
Заместитель директора Маардуского центра культуры и 

информации

  ПРАЗДНИК НАШЕГО ГОРОДА 
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• Марин Наар – за гражданскую активность и большой 
вклад в организацию песенного конкурса Maarduvisioon;

• Ольга Мухина – за гражданскую активность и большой 
вклад в организацию танцевально-песенного праздника 
поколений Харьюмаа «Тaas koos» в 2022 году; 

• Рауль Савимаа – за гражданскую активность и большой 
вклад в руководство Маардуским отделением Эстонского 
общества охраны природы;

• Татьяна Любимова – за гражданскую активность и 
многолетний большой вклад в развитие деятельности 
Маардуской трудовой дружины;

• Злата Бронишевская – за гражданскую активность и 
выдающиеся спортивные достижения;

• KÜ Kemikute 21 – за общественную активность и боль-
шой вклад в улучшение облика города.

После официального открытия всех гостей праздника 
ждало традиционное бесплатное угощение супом. Про-
грамма продолжилась выступлением лауреатов фести-
валя Maardu-F-Eestis. После них выступили брасс-группа 
«BBB», певица Елена Аксенова, группа Little Mess и празд-
ник завершился большим концертом от легендарной бе-
лорусской группы «Ляпис Трубецкой». 

От лица Маардуского центра культуры и информации 
поздравляю всех жителей Маарду с Днем города! 

Следующее масштабное мероприятие ждет жителей 
Маарду уже осенью. 10 и 11 сентября в нашем Маарду сос-
тоится традиционная осенняя этно-ярмарка, где в каче-
стве главных артистов выступят украино-эстонская группа 
Svjata Vatra и легенда эстонской эстрады Тынис Мяги. 

Полная программа ярмарки:
Cуббота 10.09
10:00 Начало работы торговых точек
12:00 Хор народной песни «Сударушки»
12:30 Программа объединения национальных мень-
шинств «Лира»
14:00 Открытие ярмарки
14:10 Объединение «Радуга» (Пярну)
15:30 Ансамбль угро-финских танцев «Катая»
16:00 Украинский коллектив Явiр (Силламяэ)
16:30 Танцевальный ансамбль «Нарва» (Нарва), вокаль-
ные ансамбли «Зоренька» и «Реченька» (Кохтла-Ярве)
17:30 Танцевальный ансамбль «Грация», рук. Елена Ах-
медова
18:00 – 18:15 Техническая пауза
18:15 Ансамбль «Златые Горы»
19:00 – 19:15 Техническая пауза
19:15 Украино-эстонская группа Svjata Vatra
20:00 Тынис Мяги
Воскресенье 11.09
10:00 Начало работы торговых точек
12:00 Концерт Маардуских детских коллективов
13:00 Концерт творческих коллективов Maardu 
Rahvamaja
14:30 Танцевальный ансамбль «Терек»
15:00 Концерт студии De Light
16:00 – 16:15 Техническая пауза
16:15 Группа «Пилигримы»
NB! Организатор оставляет за собой право делать 
изменения в программе!

    ПРАЗДНИК НАШЕГО ГОРОДАФ      

9x

Торговая сеть Prisma 
на самом деле 

самая выгодная! 

9-кратный победитель 
независимых исследований 

«Postimees»

Качественный и недорогой.
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десятков лет назад в результате загрязняющей деятель-
ности Маардуского химического комбината и других пред-
приятий региона. В свое время ручей Крооди даже был 
самым загрязненным водоемом в Эстонии. На сегодняшний 
день ручей очищен, и на его берегах в будущем можно 
построить красивый променад. Преодолев холмистый уча-
сток местности между ручьем Крооди и трассой для мото-
кросса, мы обнаружили в русле ручья живописную долину 
со смотровой платформой, которую большинство из нас 
раньше не видели и не догадывались о ее существовании 
рядом с шоссе.

По пути к следующему объекту Андрес рассказывал нам 
о природном наследии, а Тийа – о хуторах, стоявших на 
берегу озера, о жизни региона во времена Второй мировой 
войны и в последующие годы и о влиянии Маардуского хи-
мического комбината на атмосферный воздух. Слушателей 
очень заинтересовали воспоминания бывшего работника 
химкомбината Тимара Тиганика о цехе серной кислоты, тог-
дашней технике безопасности и разнообразии продукции 
комбината.

Дойдя до моста и улицы Комбинаади, мы направились 
по улице Фосфорийди и тропе вдоль железной дороги 
назад к озеру Маарду, рассматривая по пути дома времен 
начала работы химкомбината, бывший барак, в котором 
некогда находились школа и столовая, и другие значимые 
ориентиры.  

У озера Маарду состоялась небольшая дискуссия при 
участии председателя Маардуского городского собрания 
Айлара Лиры о дальнейших походах и сборе воспомина-
ний о возможных культурных и природных объектах. ТОО 
VIPdessert угощало присутствующих вкусными пирожками 
и чаем. 

ЛЮБИТЕЛИ ПРИРОДЫ ОЗНАКОМИЛИСЬ С ПЕРВЫМИ ПУНКТАМИ 
МААРДУСКОЙ ПРИРОДОВЕДЧЕСКОЙ 

И КУЛЬТУРНО-ИСТОРИЧЕСКОЙ УЧЕБНОЙ ТРОПЫ 

В последнее воскресенье мая, 29 мая, более тридцати 
человек собрались у озера Маарду на презентацию ма-
ардуской природоведческой и культурно-исторической 
учебной тропы, чтобы пройти ее первый отрезок от озера 
Маарду вдоль ручья Крооди до Маардуского химического 
комбината и обратно. 

Идея создать природоведческую и культурно-истори-
ческую учебную тропу родилась в 2020 году, чтобы по-
знакомить жителей и гостей Маарду с богатым культур-
ным наследием и природными достопримечательностями 
Маарду и его окрестностей, а также запечатлеть совре-
менные воспоминания о них, собрав их в общедоступную 
базу данных. В 2020 году идея получила третье место на 
конкурсе «Сделаем город красивее», который проводился 
с целью поиска идей для реализации в рамках бюджета 
Маарду, однако ограничения в связи с пандемией COVID-19 
в последние годы не позволяли заниматься проектом. К 
сегодняшнему дню первоначальная идея дозрела и готова 
к пошаговой реализации.

Сбор материалов о воскресном походе и природной 
тропе инициировал мэр Маарду Владимир Архипов. Об 
истории озера Маарду и окрестных деревень собравшимся 
рассказали географ-методист Таллиннского ботаническо-
го сада Андрес Тыниссон и гид по природным территори-
ям Тийа Нооль-Вяльк. Нам поведали легенды об озере и 
истории о его иссушении и восстановлении. Дальше мы на-
правились по туннелю под шоссе Таллинн–Нарва к ручью 
Крооди, где узнали о проекте ликвидации экологического 
загрязнения ручья. Загрязнение образовалось несколько 

РАУЛЬ САВИМАА
Председатель маардуского отделения Эстонского общества 

охраны природы

  ЗНАКОМСТВО С МААРДУ 
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Второе мероприятие по развитию маардуской приро-
доведческой и культурно-исторической учебной тропы и 
ознакомлению с достопримечательностями прошло 11-12 
июня в рамках Фестиваля природы и марафона наблюде-
ний за природой, на этот раз у западной границы Маарду 
на природной территории Копранымме (официальный 
адрес: ул. Рийгимаа, 15) и в ее окрестностях. В течение двух 
дней на противоположной от пригорода Мууга стороне 
дороги Альтметса состоялось пять организованных иссле-

довательских походов, в каждом из которых участвовали 
от 5 до 12 человек (всего 49 человек). 

В ходе двух из этих походов о растениях региона участ-
никам рассказывали главный дендролог отдела коллекций 
растений открытого грунта Таллиннского ботанического 
сада Олев Абнер, географ-методист Таллиннского бота-
нического сада Андрес Тыниссон и лектор ботаники и мико-
логии института наук о природе и здоровье Таллиннского 
университета Тыну Плоомпуу. В рамках прошлогоднего 
марафона наблюдений за природой в регионе было обна-
ружено более 200 видов растений. На этот раз мы сосредо-
точились на новых территориях и нашли почти 160 видов, 
в том числе порядка 50 новых. Как и прежде, мы нашли и 
охраняемые виды: змееголовник Рюйша (II категория), ар-
мерию приморскую, пальчатокоренник Фукса (III категория) 
и другие. Раньше на природной территории Копранымме 
находили также гвоздику песчаную и гвоздику пышную (II 
категория), но они зацветают только в июле-августе. 

В этом году много внимания было уделено наблюдению 
за бабочками, шмелями и другими насекомыми. За два дня 
состоялось целых три организованных похода. Вначале 
Аллан Селин из Эстонского общества лепидоптерологов 
представил экспозицию под открытым небом «Насекомые 
в Эстонии и в мире», в которой были представлены образ-
цы различных бабочек, палочников и других насекомых. 
Затем Аллан Селин и Урмас Юривете из Эстонского обще-
ства лепидоптерологов возглавили исследовательский 
поход, в ходе которого участники увидели своими глазами 
различных шмелей, бабочек и других насекомых. Позд-
ним вечером и ночью мы приманивали на свет и простыню 
насекомых, которые обычно не летают при свете дня. Сто-
яла прекрасная погода, ночь была по-июньски светлой, 
и вдобавок светила луна, благодаря чему искусственный 
свет не слишком дезориентировал насекомых. Мы смог-
ли увидеть разных интересных ночных бабочек и других 
«ночных жителей». 

О других природных и культурных достопримечатель-
ностях, в том числе о проеме штольни Калдазе Морской 

    ЗНАКОМСТВО С МААРДУФ      
крепости Петра Великого, местных валунах и экосистемах 
рассказывал консультант по вопросам экологической осоз-
нанности и природоведческого образования, председа-
тель маардуского отделения Эстонского общества охраны 
природы Рауль Савимаа. Марис Меристе из маардуского 
отделения Эстонского общества охраны природы подго-
товила детям учебные пособия для активных занятий на 
природе. В целом это были два разнообразных и активных 
дня, в течение которых мы не только познакомились с при-

родными и культурными объектами у западной границы 
Маарду, но и подробно изучили обитающие там природные 
сообщества.

Майские и июньские походы состоялись при поддержке 
Маардуской городской управы, выделившей финансиро-
вание в рамках программы общинных начинаний, а также 
при поддержке Центра экологических инвестиций в рам-
ках проекта № 18847 «Серия республиканских природо-
ведческих вечеров и походов «Ландшафты, природное 
разнообразие и культурное наследие»» и при поддержке 
Тартуского университета в поддержку проведения мара-
фона наблюдений за природой.

Знакомство с природным и культурным наследием Ма-
арду в формате походов мы продолжим осенью. По-преж-
нему ждем ваши воспоминания об истории разных рай-
онов Маарду и их природном и культурном наследии, а 
также идеи, на какие достопримечательности еще можно 
обратить внимание. Ознакомиться с объектами можно на 
созданном для этого сайте http://maarduloodus.ee, на кото-
рый можно перейти также с сайта http://visitmaardu.ee. На 
сайте размещены краткое описание и фотографии тропы 
и достопримечательностей. Сайт будет постепенно попол-
няться по мере сбора информации и позволит объединить 
усилия жителей Маарду, в том числе молодежи, и прочих 
интересующихся с целью сбора исторического и культур-
ного наследия Маарду и их привлечения к совместному 
планированию и дальнейшему созданию тропы в циф-
ровом пространстве (сайт, фотографии, воспоминания и 
т. п.) и физическом (указатели, стенды, маркировка тропы 
на местности). 

Приглашаем всех принять участие в сборе и переда-
че информации для создания тропы и портала о при-
родном и культурном наследии Маарду, которые будут 
полезны и для местных жителей, и для туристов. Под-
робная информация: маардуское отделение Эстонского 
общества охраны природы, тел. 508 1078, электронная 
почта: maardu@elks.ee.

Гусеница Гусеница 
Фото: Рауль СавимааФото: Рауль Савимаа

Ночная ловля насекомых Ночная ловля насекомых 
Фото: Рауль СавимааФото: Рауль Савимаа



ИЮЛЬ 2022

20 МААРДУСКАЯ ПАНОРАМА

  В ЗАБОТЕ О ЗДОРОВЬЕ 

НУЖНО СТРЕМИТЬСЯ ЖИТЬ НЕ ДОЛЬШЕ, А ЛУЧШЕ!

Я начну с прописных истин: никто из 
нас не застрахован от ударов судьбы, 
и все мы когда-нибудь состаримся. 
Пусть мы знаем о том, что общество 
стареет, из-за чего растет давление 
на медицинские и социальные систе-
мы и возникают другие проблемы, но 
мы не ощущаем как проблему то, что 
пожилые люди (и люди с особеннос-
тями здоровья) оставлены в стороне. 
Почему? 

Нет ли в такой ситуации своеобраз-
ного противоречия? Похоже, мы дол-
гие годы формировали и закрепляли 
убеждение, что с какого-то момента 
человек больше не должен выби-
рать и активно участвовать в жизни 
общества, ведь все важные решения 
в своей жизни он уже давно принял. 

Профессор социологии Манчестер-
ского университета Тине Буффел 
верно подметила: «Именно пожи-
лые и молодые проводят в общине 
большую часть своего времени, и с 
них спрашивают меньше всего». Мы 
думаем, что знаем, что нужно пожи-
лым, и думаем, что знаем, что нужно 
молодым. К счастью, общество уже 
осознало важность молодежной по-
литики, и даже в законе прописано, 
что молодежная работа осуществля-
ется для молодежи, вместе с моло-
дежью и с привлечением молодежи 
к принятию решений. С пожилыми 
ситуация пока иная. В этом контексте 
свежо прозвучала мысль Ренаты Ба-
гатини на конференции министров 
стран-членов Евросоюза 2022 года 
в Риме: «Нужно стремиться жить не 
дольше, а лучше!»

Действительно, на политической 
арене все чаще и громче звучат го-
лоса ученых, говорящие о важности 
здорового старения, о развитии и 
сохранении функциональных спо-
собностей человека. Помимо удов-
летворения основных потребностей, 
человек нуждается в том, чтобы дви-
гаться, учиться и развиваться, чтобы 
быть способным принимать решения, 
поддерживать и создавать новые 
отношения, делать свой вклад – без 
этого человек как личность угаса-
ет. Последние четыре пункта – это 
то, что необходимо для настоящего 
благополучия: у человека должна 

быть возможность проживать свою 
жизнь в той роли и так, как он считает 
самым верным. Следовательно, мож-
но сказать, что здоровое старение 
– это ряд действий, целью которых 
является развитие и поддержание 
функциональных способностей чело-
века и побочным эффектом которых 
является физическое и психическое 
здоровье человека. Жизнь показы-
вает, что мы способны относитель-
но быстро приспосабливаться даже 
к самым бесчеловечным условиям и 
среде. Проще говоря, это объясняет, 
почему человек, который реально 
нуждается в помощи, зачастую ее не 
принимает. Он даже не понимает, что 
ему нужна помощь.

Таким образом, нужно задаться 
вопросом: Как выявить нуждаю-
щихся в помощи, если эти люди по 
какой-то причине остались неза-
меченными местным самоуправле-
нием по месту жительства?

Например, можно присоединиться 
к республиканской сети сотрудниче-
ства в проекте компаньонов-до-
бровольцев*, чтобы вместе заме-
чать и определять тех, кто нуждается 
в помощи. Целевой группой проек-
та являются люди старше 65 лет, с 
недостатками здоровья и особыми 
потребностями, а также беженцы 
из Украины. Вторая цель проекта – 
найти и привлечь членов общины, 
которые потенциально могут оказы-
вать помощь (компаньонов-добро-
вольцев), и сделать так, чтобы обе 
стороны встретились в безопасной и 
мотивирующей среде.

О том, как компаньон может помочь 
своим временем, вниманием и забо-
той кому-то, кто в этом действительно 
нуждается, рассказывает Мерили из 
пригорода Мууга:

«Со своей будущей пожилой под-
ругой Тамарой (87 лет), которая уже, 
к сожалению, ушла в мир иной, я по-
знакомилась во время своей обычной 
прогулки. Под милые улыбки и погла-
живание собаки у нас завязалась бе-
седа. Обычно наши разговоры начи-
нались со слов: «Прекрасная душа, 
ты делаешь мой день радостнее!» Мы 
обсуждали разные темы: здоровье, 
быт, религию и церковь, животных, 
семью. Я впитывала ее житейскую 

мудрость, а она приобрела во мне 
слушателя, с которым можно вспом-
нить прожитые годы. Я понимала, что 
моей собеседнице очень не хватало 
общения.   

Думаю, пожилым людям не хватает 
больше всего именно собеседника, с 
которым можно поделиться своими 
мыслями и заботами или вспомнить 
радости и горести минувших лет. Об-
наружилось, что нас с Тамарой свя-
зывал позитивный настрой по отно-
шению к жизни. Ни разу я не слышала 
от нее брюзжания и жалоб. Тогда я 
еще подумала, что она вполне могла 
бы быть угрюмой, ведь у нее было не-
важное здоровье, она передвигалась 
с опорой, но нет. Она всегда стара-
лась быть позитивной и улыбаться. 
Она говорила, что самое важное – это 
жизнь и она будет радоваться жизни, 
сколько ей отмерено. Тамара читала 
каждый день Библию, и я уверена, 
что именно вера в Бога и в торже-
ство добра над злом поддерживали 
ее волю к жизни. Я часто думаю, что 
если Андрес из Варгамяэ злился, чи-
тая слово Божие, то у Тамары было 
все наоборот: Библия придавала ей 
жизненных сил и учила быть благо-
дарной. Поскольку мои прародители 
уже, к сожалению, покинули этот мир, 
у меня как будто снова появилась ба-
бушка, с которой можно поговорить».   

      
На вопрос, где проходит граница 

между деятельностью компаньо-
на-добровольца и трудовыми обя-
занностями наемного социального 
работника местного самоуправле-
ния, ответить нетрудно: компаньон 
– это не социальный работник, а про-
стой человек, который своим вкла-
дом поддерживает работу города 
в сфере попечения. В крупнейших 
общинах города Маарду есть много 
людей, нуждающихся во внимании и 
заботе. Получит ли человек помощь, 
зачастую зависит не от чиновников, а 
от того, заметила ли этого человека 
община. В особенно плачевной ситу-
ации находятся люди, которых поки-
нули физические силы, которые не 
имеют близких, а круг знакомых-ро-
весников сократился практически до 
нуля. 

Как видно из истории Мерили, ком-
паньон играет разные роли, самые 
важные из которых связаны с тремя 

МАРИОН БОБКОВ
Жительница Мууга с 2005 года

*Проект «Внедрение модели привлечения добровольцев в системе попечения» (31.08.2021–31.10.2023) финансируется из средств меры Ев-
ропейского социального фонда «Услуги попечения, поддерживающие функционирование на рынке труда». Проект реализован и проектом 
руководит НКО Eesti Külaliikumine Kodukant, партнером проекта являются Министерство социальных дел, местные самоуправления и общины 
Эстонии в самом широком смысле.
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ПОЛЕЗНЫЙ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ ТЕКСТИЛЬ ПОМОГАЕТ УМЕНЬШИТЬ 
БОЛИ В СУСТАВАХ

Ревматоидный и псориатический 
артрит являются хроническими воспа-
лительными заболеваниями, первое из 
которых является самым часто встре-
чающимся воспалительным заболева-
нием суставов как во всем мире, так и в 
Эстонии. Псориатический артрит в свою 
очередь затрагивает треть всех паци-
ентов с псориазом. При воспалительных 
недомоганиях суставов встречается по-
вреждение суставов, боль и отек, нару-
шения функционирования и снижение 
общего качества жизни. В дополнение 
ко всему, распространение депрессии 
у людей с хроническими болями выше, 
чем у людей без них.

Уменьшение боли и улучшение функ-
ционирования организма повысит ка-
чество жизни больных и поможет им 
как можно дольше быть активными в 
обществе и на рынке труда, поэтому 
в лечении суставных заболеваний ис-
пользуются различные эластичные 
бинты, ортозы, носки, перчатки, одея-
ла, которые в свою очередь содержат в 
себе какое-то определенное количество 
металла (так называемая биокерами-
ка). Вследствии этого в использование 
введено определение полезного для 
здоровья текстиля, что обозначает 
генерирующие тепло и улучшающие 
термические свойства текстиля мате-
риалы, которые помогают сохранить 
тепло тела, не используя извне какие -
либо источники энергии. Нано или мик-
ропорошок под воздействием центри-
фуги вплетается в волокна материала, 

который впоследствии, посредством 
инфракрасного излучения, будет излу-
чать приятное тепло.

В исследованиях было выявлено сле-
дующее:

• Ортопедические наколенники, содер-
жащие в себе германий и углерод, 
уменьшили у людей, страдающих 
остеоартритом колена, боль и улуч-
шили функции колена.

• Ношение носков из полезного для 
здоровья текстиля уменьшило боли, 
вызванные диабетической нейро-
патией и хроническим артритом, по 
сравнению с ношением носков, не со-
держащих в себе этот материал.

• 20 минут использования одеяла на 
плечах и голенях у пациентов, стра-
дающих диабетом, увеличило тем-
пературу тела и кровоснабжение по 
сравнению с другой группой испыту-
емых, которые укрывались обычными 
одеялами.

• Пластырь, содержащий германий и 
оксид титания, покрывавший артеро-
венозный шунт, который участники 
исследования, страдающие тяжелой 
формой почечной недостаточности, 
носили в течение недели, уменьшил 
онемение и значительно улучшил 
кровоснабжение верхних конечно-
стей. Исследование подтверждено 
использованием ультразвукового 
Допплера. 

В дополнение к вышесказанному, 
полезный для здоровья текстиль вы-
рабатывает негативные ионы, кото-
рые обладают антибактериальными 
и самоочищающимися свойствами. 
Например, добавление в материал гер-
мания и титандиоксида в размере 51,6 
% уменьшило содержание бактерий и 

бактериальный анализ на грибок пока-
зал негативный результат. Соединение 
германия и диоксида меди уменьшило 
на 99,9 % содержание Staphylococcus 
aureus и Escherichia colli, и также содер-
жание Klebsiella pneumonia на 34,8 %. 

В Тартуской высшей школе здраво-
охранения на кафедре физиотерапии 
в 2021-2022 годах проходит иссле-
дование, позволяющее определить, 
какое влияние у носков, содержащих 
германий, на недомогания стопы у лю-
дей, страдающих ревматоидным или 
псориатическим артритом. Для участия 
в исследовании подходят люди, стра-
дающие псориатическим или ревмато-
идным артритом, имеющие жалобы на 
недомогания стопы, а также онемение 
и боли в суставах. Носки нужно будет 
носить 3 месяца и их действие опре-
деляется по заполнению различных 
опросников. Носки для участников 
исследования бесплатны! Если Вас 
заинтересовало, пишите на эл. адрес: 
margarita.korver@gmail.com или по-
звоните по телефону: +372 5510 643.

КИРККЕ РЕЙСБЕРГ
КРИСТИЙНЕ ХЫРРАК 
МАРГАРИТА КЫРВЕР

Тартуская высшая школа 
здравоохранения

потребностями: движение, общение 
и творчество. Встречи как минимум 
раз в неделю в течение длительного 
периода приносят пользу обеим сто-
ронам. Нередко пожилые люди отка-
зываются от попечительского дома, 
потому что хотят жить в своем доме 
как можно дольше. С помощью до-
бровольцев они будут дольше иметь 
эту возможность. Главное условие – 
сотрудничество. Настало время впле-
сти новую нить в сеть попечительских 
услуг в присоединившимся к проекту 
городе Маарду и в Эстонии, обогатив 
ее видением и возможностями проек-
та компаньонов-добровольцев.

Закончить хотелось бы словами 
Мерили: «Зачем становиться добро-
вольцем? Такое желание и чувство 
должны идти от сердца. Если вам 
небезразлично то, что происходит с 
пожилыми людьми, и у вас есть серь-
езное желание помочь, сделать свой 
вклад, предложить поддержку и ком-
панию и привнести немного солнца в 
жизнь старого человека, то почему 
бы не попробовать? Я думаю, что 
проект компаньонов-добровольцев 
– это прекрасная затея, и надеюсь, 
что когда я однажды состарюсь, он 
уже будет работать, как часы». 

ВСТУПАЙТЕ В РЯДЫ КОМПАНЬ-
ОНОВ И ВЫ!

Больше информации о проекте и 
контактные данные регионального 
координатора Марион Бобков можно 
найти на сайте: https://www.seltsili-
sed.ee.

Носки из полезного текстиляНоски из полезного текстиля
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После посещения Музея полиции часть нашей группы от-
правилась на пешеходную прогулку по городу, а другая – по-
плавать в СПА. 

Благодарим мэрию Маарду за возможность отлично путе-
шествовать по Эстонии и за предоставленный автобус.  

В августе-сентябре нас ждут не менее увлекательные путе-
шествия. Присоединяйтесь к нам! Для получения информа-
ции о поездках звоните по телефону: 6005510.

ЛЮБЛЮ МОЮ ЭСТОНИЮ

В этом летнем сезоне участники Центра «Серебряный 
возраст» совершили уже две поездки из серии экскурсий 
«Люблю мою Эстонию». 

В конце мае мы посетили мызу Олуствере, а также мызу Кир-
на, где любовались цветением тюльпанов. А в начале июля 
наш путь лежал в Раквере, в Музей полиции. Это была очень 
необычная экскурсия, так как мы могли познакомиться с ра-
ботой лаборатории досудебного расследования, посмотрели 
на мир через очки усталости и сильного опьянения, оставили 
отпечатки пальцев (желающие могли взять карточки с собой 
домой), водители измерили скорость реакции за рулем.

Также можно было почувствовать себя крутым спецназов-
цем и принять участие в разрешении экстренной обстанов-
ки. Желающие получили снаряжение: пистолеты, защитные 
очки и шлемы и после ознакомления с техникой безопасности 
переместились в пространство спецназа, где нужно было в 
течение определенного времени выстрелами обезвредить 12 
«противников». 

Примеряли на себя защитные жилеты, пробирались в тем-
ном помещении через лазерные лучи, познакомились с разны-
ми возможностями шпионажа и многими другими ситуациями, 
которые встречаются в жизни следователей, спецназовцев и 
дорожных патрульных. Это все то, что скрыто от глаз обычного 
человека, но всегда незримо присутствует в нашей жизни. 

Выражаем глубокое соболезнование родным и 
близким в связи с уходом из жизни Кочетковой 
Александры Ивановны (1928 года рождения).

Это был честный, открытый и уважаемый человек, 
переживший ужасы войны и концлагерей.

Помним, скорбим, любим! 
Внуки и правнуки

Выражаем глубокое соболезнование 
Надежде Ростовской в связи со смертью мужа.

Сил Вам и терпения, чтобы пережить это тяжелое 
время потери.

Маардуская Горуправа
Маардуское Горсобрание

Ветераны футбола города Маарду выражают 
соболезнование в связи со смертью 
Василия Степановича Васильева.

Помним. Скорбим.

  Я ЛЮБЛЮ ТЕБЯ, ЖИЗНЬ! 

ЛЮБОВЬ КОМАРОВА
Координатор Центра «Серебряный возраст»
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ВЫДАЮЩИЕСЯ ДОСТИЖЕНИЯ ЗЛАТЫ БРОНИШЕВСКОЙ

Злата Бронишевская является уроженкой города Маарду. 
В этом учебном году Злата окончила 8-й класс Маардуской 
основной школы. Юная спортсменка тренируется в спортивном 
клубе Kalev. Велоспортом занимается в основном под руковод-
ством своего папы, Юрия Бронишевского.

2022-й год стал очень удачным для юной маардуской спорт-
сменки – Злата стала чемпионкой Эстонии в гонке критериум, 
чемпионкой Эстонии в индивидуальной гонке с раздельно-
го старта и заняла III место в групповой гонке с раздельного 
старта.

В Отепя проходили крупные международные соревнования 
«Гран-при Отепя», где Злата выиграла групповую гонку.

На крупнейшей в Европе традиционной многодневной ве-
логонке среди юниоров Tour Himmelfart, которая проходила 
в Дании, на всех 5-ти этапах Злата Бронишевская выиграла 
горные вершины и заработала 5 красных маек – как лучший 
горный гонщик. В общем зачете Злата заняла III место. В со-
ревнованиях стартовало около 200 девушек со всей Европы.

Также было очень много других соревнований, где Злата 
стала победителем и призером.

Пожелаем Злате держать курс на олимпиаду и большой 
удачи во всех ее начинаниях!

Город Маарду год от года пополняет список спортивных достижений благодаря своим талантливым спортсме-
нам. Достойное место среди спортсменов занимает Злата Бронишевская, которая посвящает все свое свободное 
время велоспорту. 

СПОРТИВНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ - АВГУСТ 2022

Злата Бронишевская (в центре) на пьедестале почетаЗлата Бронишевская (в центре) на пьедестале почета

03.08. ОТКРЫТЫЙ ЧЕМПИОНАТ МААРДУ ПО ВЕЛОСПОРТУ (4 ЭТАП) 16.00-18.00  ГОРОДСКОЙ ЛЕСОПАРК

03.08. МАЛЫЙ КУБОК ПО ФУТБОЛУ (1/4 ФИНАЛА)
MAARDU LINNAMEESKOND - PAIDE LINNAMEESKOND III

19.00-21.00  ГОРОДСКОЙ СТАДИОН
 ТРАВЯНОЕ ПОЛЕ

06.08. ЧЕМПИОНАТ ЭСТОНИИ ПО ФУТБОЛУ  (II ЛИГА)
MAARDU LINNAMEESKOND - FCI TALLINN

19.00-21.00  ГОРОДСКОЙ СТАДИОН
ТРАВЯНОЕ ПОЛЕ

07.08. ЧЕМПИОНАТ ЭСТОНИИ ПО ФУТБОЛУ  (III ЛИГА)
FC MAARDU ALIENS - ANJA JK

11.00-13.00  ГОРОДСКОЙ СТАДИОН
ИСКУССТВЕННОЕ ПОЛЕ

07.08. ЧЕМПИОНАТ ЭСТОНИИ ПО ФУТБОЛУ  (2009)
 SPARTA MAARDU ÜM I - FA TARTU KALEV

14.00-15.10  ГОРОДСКОЙ СТАДИОН
ИСКУССТВЕННОЕ ПОЛЕ

18.08. ЧЕМПИОНАТ ЭСТОНИИ ПО ФУТБОЛУ  (TU-17)
 MAARDU LM JK -  SAKU SPORTING

12.00-14.00  ГОРОДСКОЙ СТАДИОН
 ИСКУССТВЕННОЕ ПОЛЕ

21.08. ЧЕМПИОНАТ ЭСТОНИИ ПО ФУТБОЛУ  (2009)
 SPARTA MAARDU ÜM I- HARJU JK LAAGRI

12.00-13.10  ГОРОДСКОЙ СТАДИОН
ИСКУССТВЕННОЕ ПОЛЕ

21.08. ЧЕМПИОНАТ ЭСТОНИИ ПО ФУТБОЛУ  (II ЛИГА)
MAARDU LINNAMEESKOND - FC ELVA II

15.00-17.00  ГОРОДСКОЙ СТАДИОН
 ТРАВЯНОЕ ПОЛЕ

27.08. ЯРМАРКА СПОРТИВНЫХ КЛУБОВ 11.00-13.00  СПОРТИВНЫЙ ЦЕНТР

28.08. ЧЕМПИОНАТ ЭСТОНИИ ПО ФУТБОЛУ  (III ЛИГА)
FC MAARDU ALIENS - FC JÄRVA-JAANI

12.00-14.00  ГОРОДСКОЙ СТАДИОН
ИСКУССТВЕННОЕ ПОЛЕ

28.08. ЧЕМПИОНАТ ЭСТОНИИ ПО ФУТБОЛУ 
(ТУРНИР  МАЛЬЧИКОВ 2013 Г.Р.)

15.00-18.00  ГОРОДСКОЙ СТАДИОН
 ИСКУССТВЕННОЕ ПОЛЕ

СПОРТИВНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ - СЕНТЯБРЬ 2022
07.09. ОТКРЫТЫЙ ЧЕМПИОНАТ МААРДУ ПО ВЕЛОСПОРТУ

(4 ЭТАП) 16.00-18.00  ГОРОДСКОЙ ЛЕСОПАРК

08.09. ЧЕМПИОНАТ ЭСТОНИИ ПО ФУТБОЛУ  (TU-17)
MAARDU LM JK -  TALLINNA FC ARARAT

18.00-20.00  ГОРОДСКОЙ СТАДИОН
ИСКУССТВЕННОЕ ПОЛЕ

11.09. ЧЕМПИОНАТ ЭСТОНИИ ПО ФУТБОЛУ  (II ЛИГА)
MAARDU LINNAMEESKOND - TARTU FC HELIOS

15.00-17.00  ГОРОДСКОЙ СТАДИОН
ТРАВЯНОЕ ПОЛЕ

17.09. ЧЕМПИОНАТ ЭСТОНИИ ПО ФУТБОЛУ  (2009)
 SPARTA MAARDU ÜM I - VIIMSI MRJK PUNANE

15.00-16.10  ГОРОДСКОЙ СТАДИОН
ИСКУССТВЕННОЕ ПОЛЕ

18.09. ЧЕМПИОНАТ ЭСТОНИИ ПО ФУТБОЛУ  (III ЛИГА)
FC MAARDU ALIENS - RAKVERE JK TARVAS II

12.00-14.00  ГОРОДСКОЙ СТАДИОН
ИСКУССТВЕННОЕ ПОЛЕ

22.09. ЧЕМПИОНАТ ЭСТОНИИ ПО ФУТБОЛУ  (TU-17)
MAARDU LM JK -  TARTU JK TAMMEKA

18.00-20.00  ГОРОДСКОЙ СТАДИОН
ИСКУССТВЕННОЕ ПОЛЕ

24.09. МААРДУСКИЙ ОСЕННИЙ ЗАБЕГ И ОЗД.ХОДЬБА 10.00-14.00  ГОРОДСКОЙ ЛЕСОПАРК

25.09. ЧЕМПИОНАТ ЭСТОНИИ ПО ФУТБОЛУ  (II ЛИГА)
MAARDU LINNAMEESKOND - RAKVERE JK TARVAS

15.00-17.00  ГОРОДСКОЙ СТАДИОН
ТРАВЯНОЕ ПОЛЕ

30.09. ЧЕМПИОНАТ ЭСТОНИИ ПО ФУТБОЛУ  (III ЛИГА)
FC MAARDU ALIENS - RAASIKU FC JOKER

19.00-21.00  ГОРОДСКОЙ СТАДИОН
ИСКУССТВЕННОЕ ПОЛЕ
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24 МААРДУСКАЯ ПАНОРАМА

  СООБЩЕНИЯ/РЕКЛАМА 

Желаете продать
свою недвижимость,
сдать в аренду или
купить новую?

Ваш личный
маклер

в Маарду

Юлия Логинова
julia@nordicbrokers.ee

tel. +372 5344 1752

www.nordicbrokers.ee

ОПРАВЫ

ПРОГРЕССИВНЫЕ
ЛИНЗЫ НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ 

на -100 евро ДЕШЕВЛЕ


